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新华社北京12月6日电 中
国举重协会消息，2023 年国际举
重联合会卡塔尔大奖赛当地时间
5日进行了首个奥运级别的较量，
中国队的蒋惠花摘得女子49公斤
级总成绩金牌，东京奥运会冠军侯
志慧获得总成绩铜牌，为中国队迎
来开门红。

共有 8 名选手参加女子 49 公
斤级 A 组决赛，中国选手侯志慧、
蒋惠花与朝鲜选手李盛金展开激
烈竞争。

抓举比赛中，侯志慧、蒋惠花
要了相同的重量，三把分别试举

90、94、96 公斤全部成功，侯志慧
凭借率先举起的优势获得抓举金
牌。李盛金成功举起 93 公斤，第
三把冲击95公斤失败。

挺举环节，侯志慧、蒋惠花
两人均以 113 公斤开把并成功举
起 ，李 盛 金 在 第 二 把 率 先 举 起
120 公斤获得挺举金牌。蒋惠花
随后两把试举 118、120 公斤全部
成功，侯志慧冲击 120、121 公斤
失 败 ，李 盛 金 第 三 把 试 举 冲 击
124 公斤也以失败告终。最终，
蒋惠花以 216 公斤、平世界纪录
的成绩拿下总成绩金牌。

卡塔尔举重大奖赛蒋惠花夺冠

“整装出发 重振雄风”辽宁省足
球振兴发展座谈会于近日落幕，其影
响力持续释放。老帅李应发就此感慨
良多：“此次座谈会的规模、分量空前，
对抓好足球工作的重视程度超过了老
辽足‘十连冠’时期。这足见我省振兴
发展足球事业的信心、决心！”

虽年逾八旬，李应发依然活跃在
足球第一线，为辽宁足球振兴、为中国
足球崛起鼓与呼，“这次座谈会我参加
了，真的很振奋，切实感受到了省委、
省政府的高度重视，也真切感受到了
社会各界的关注与期盼。”在李应发看
来，搞足球并不难，重要的是找准路子
并坚持向前走。

李应发认为，打牢根基是辽宁足
球振兴发展的关键，这需要建好青训
人才、教练人才和职业队伍三座“金
字塔”。

辽宁足球要振兴，青训是“牛鼻
子”。李应发对记者说：“辽宁是体育
大省、体育人才培养强省，‘三大球’底
蕴深厚，运动员身体素质出色。现在
辽宁踢球的孩子少，很多有踢球天赋
的青少年没有从事足球运动，这就造
成我省足球青训根基不牢。只有从娃
娃抓起，扩大足球普及面，打牢青训根
基，才能从更多的青少年球员中选拔
出好苗子进行培养。”

辽宁足球要振兴，教练员是“掌
勺者”。李应发认为：“一定要用最好
的教练员抓青训。老辽足当年为什

么获得‘十连冠’，就是因为有一流的
教练员队伍。我当年从国家队退役
后，直接到青年队当教练，一干就是
十多年，才培养出一批享誉国内足坛
的优秀球员。现在优秀的教练员不
愿意深耕青训，归根结底是政策导向

出了偏差，薪酬、待遇、保障等相比于
职业队教练员差得太多了。我们一
定要让优秀的教练员深入基层、根植
基层！”

辽宁足球要振兴，职业队伍是
“领头羊”。李应发表示：“大连人足

球队今年降级后，明年的中超联赛
将没有我省球队，缺少‘领头羊’不
行。辽宁足球一定要有一支龙头职
业球队，并勇于冲击中超冠军。只
有这样，才能激发小球员们对家乡
球队的向往。龙头职业球队才能像
当年的老辽足那样，带动全省足球
运动的发展。”

与李应发一样，辽宁足球名帅
李树斌也参加了本次座谈会。“深受
鼓舞，倍感振奋，充满信心。”李树斌
直言，这样表述绝非唱赞歌，而是实
实在在地有感而发，“只要全省各部
门、各方面齐心协力，踏踏实实地按
照正确的道路走下去，辽宁足球一
定能振兴！”

李树斌认为，辽宁足球、中国足球
要健康发展，首先要有一个公平、健康
的环境，“现在很多家长不愿意让孩子
踢球，很大原因是对足球运动的环境
没有信心。所以，足球要想健康发展，
净化环境是第一步，可喜的是，中国足
球正在做这件事。”

青训是根基、是基石，如何抓好青
训？李树斌对记者说：“还是要解决小
球员的后顾之忧，即真正打通升学通
道，让踢球的好苗子凭借足球技能顺
利进入初中、高中、大学，解决球员和
家长的后顾之忧。我省也准备出台打
通青训升学通道的相关政策，希望相
关政策能让从事足球运动的精英球员
受益……”

打牢青训根基 解决小球员后顾之忧

李应发李树斌为辽宁足球献策
本报记者 朱才威

眼下，一项全新的乒乓
球世界大赛——国际乒联混
合团体世界杯在成都激战正
酣。从 12 月 4 日开始，为期
7天的乒乓球混合团体世界
杯带来的不仅是一场体育盛宴，
更是对乒乓球运动的一次全新推
广。这项新赛事将在成都连续举
办 5 年，国际乒联和世界乒乓球
职业大联盟有意将其打造成与奥
运会乒乓球、世乒赛并肩的国际
大赛。可以说，此项赛事越有吸
引力，对乒乓球项目的发展就越
有利。

乒乓球是中国的国球，但在运
动休闲和生活方式多元化的今天，
乒乓球球迷及爱好者的“老龄化”
现象越发明显，国球在年轻群体中
的影响力不够也是事实。放眼国
际体坛，面对奥运会“瘦身计划”中
时而传出的“裁掉乒乓球项目”的
声音，赛事推陈出新、让乒乓球运
动赢得年轻人的心，变得至关重
要。因势而谋、应势而动，乒乓球
混合团体世界杯赛事的新特点令
人眼前一亮。

该赛事把此前一年一度的乒
乓球单打世界杯和团体世界杯赛
融合起来，让全世界顶尖的男子、

女子乒乓球选手同场竞技、
并肩作战，球星阵容很有吸
引力。赛事的规则更具新
意：每场比赛先进行混合双
打，然后是女单、男单比赛，

如有必要则进行男双和女双比赛，
每盘必须打满3局，整场比赛采用
15局8胜制，胜负悬念大增。在乒
乓球项目中，双打比赛的观赏性更
强，这项赛事填补了乒乓球双打项
目缺少专项大赛的空白。上述变
化，带来诸多话题，为此项赛事增
添看点。

首届乒乓球混合团体世界杯
已进行3天，中国队已从小组轻松
出线，夺冠与否不再是国人的主要
关注点，人们更关心新规则下中国
队将有怎样的表现。赛场内，全新
赛制让球员感到兴奋，让球迷感到
有趣。赛场外，主办方举办了一系
列活动让乒乓球摆脱传统场馆的
束缚，让年轻人以多种方式体验这
项运动的魅力，充分展现乒乓球的
社交属性。

所有这些，都是将乒乓球运动
与时尚、健康等元素结合起来，使
其不仅是一项竞技运动，更成为一
种生活方式和文化符号，从而具有
更旺盛的生命力。

新赛事带来新活力
黄 岩

新华社北京12月6日电 记者
6日从CBA公司获悉，在恢复主客
场制后，本赛季 CBA 联赛第一阶
段上座率表现优异，常规赛前 10
轮实际总上座人数超 47 万人，场
均上座人数超4700人。

本赛季开赛以来，精彩场次接
连上演，如青岛队与上海队的“双
加时大战”、北京队与北控队之间
的“京城德比”等等。常规赛前 10
轮的99场比赛（江苏队对阵辽宁男

篮的比赛将于2024年2月7日进行
补赛）中，分差在2分及以内的有12
场、分差在 5 分及以内的有 24 场，
加时赛6场（含双加时1场）。

新赛季，CBA 联赛推出全新
口号“以城之名”，以期加强球队与
所在城市、球迷的关联。为此，联
赛在吉林队、新疆队等球队主场安
排了相关主题活动，力图开发联赛
市场潜力，进一步增强联赛对当地
经济增长的带动作用。

CBA前10轮
场均上座率表现优异

争锋

ZHENGFENG

12月6日，在2023-2024赛季NBA常规赛中，洛杉矶湖人队以106∶103战
胜菲尼克斯太阳队。图为太阳队球员凯文·杜兰特（左）与队友纳西尔·利特
尔（右）在比赛中防守湖人队球员勒布朗·詹姆斯的进攻。 新华社发

NBA常规赛：湖人胜太阳

12月6日，2023自由式滑雪及单板滑雪U型场地世界杯在河北张家
口崇礼区云顶滑雪公园开赛，中国选手刘佳宇在女子单板滑雪U型场地
资格赛中获得第二名，成功晋级决赛。图为刘佳宇在比赛中。 新华社发

2023自由式滑雪及单板滑雪
U型场地世界杯开赛

李应发、李树斌为辽宁足球发展建言献策。 本报记者 朱才威 摄

12 月 6 日，辽宁双喜电器女篮迎
来“八连主”的第五场比赛，对手为
陕西女篮。经过四节激战，辽宁女
篮以 75∶64 击败对手，拿到一场重要
的胜利。

此前的 4 个主场，辽宁女篮连续
负于四川女篮、浙江女篮、北京女篮和
广东女篮，再加上客场输给内蒙古队，
辽宁女篮经历了一波五连败。不过这
5 个对手的实力远强于辽宁女篮，输
球完全在意料之中。本赛季 WCBA
联赛两极分化十分明显，五连败之后，
辽宁女篮在季后赛门票争夺中并没有
掉队。但从 6 日开始，辽宁女篮将连
续与季后赛直接竞争对手过招，每一
场都是关键战役。

比赛开始后，拥有安娜和哈文茜
的辽宁女篮利用内线优势，开局 8∶3
打停对手，首节结束时以 21∶14 领
先。第二节，辽宁女篮的进攻命中率

下降，篮板球保护不力，陕西女篮多次
打出攻守转换，很快反超比分，半场结
束时以39∶37领先。

第三节，陕西女篮祭出双外援，辽
宁女篮防守压力剧增，但全队保持专
注，没让对手拉开比分。随着安娜压
哨上篮命中，辽宁女篮带着 52∶49 的
比分进入末节。第四节开始后，心态
平稳下来的辽宁女篮控制比赛节奏，
王秋懿连续得分，球队 63∶54 领先 9
分。陕西女篮连叫两个暂停后，一度
将分差缩小至 3 分，场上气氛令人窒
息。关键时刻，哈文茜“接棒”王秋懿，
连得5分稳住局面。75∶64，辽宁女篮
赢得一场关键胜利。

本轮之前，陕西队仅落后辽宁女
篮一个胜场，本场比赛是一场货真价
实的季后赛“卡位战”，胜负对双方的
意义不言而喻。因此，比赛从哨响的
一刻开始，火药味十足，双方的身体对

抗异常激烈，球权转换更是令人目不
暇接，首节比赛裁判就吹罚了 4 次争
球。在一场如此惨烈的比赛中笑到最
后，辽宁女篮的顽强精神令人称道。
12月8日，辽宁女篮将继续设擂盘锦，
迎接河北女篮的挑战。

本报记者 李 翔 6日电自盘锦

众志成城逆转对手

辽宁女篮赢下“卡位战”

虽然赴美热身的两场球都输了，
但处于重建期的中国女足国家队在与
前世界冠军美国队的第二场较量中，
战术调整得当，三线保持齐整，“00
后”发挥出色，展现出能够继续提升的
潜力。

在首场以0∶3不敌世界排名第三
的美国队后，中国队在北京时间 6 日
早上迎来与对手的第二场交锋。在前
任主教练水庆霞离任后，U20 国青女
足主帅王军担任国家队临时教练，负
责这两场热身赛。此役，世界排名第
15的中国队，改变了今夏世界杯和巴
黎奥预赛常打的442阵型，变阵“三中
卫+两翼卫”体系。

首发11人中，擅打右后卫的李梦
雯内收，与姚伟、汪思倩组成三中卫，
沈梦露与金坤担任两侧翼卫，需在边

路攻守兼备；组织核心沈梦雨与霍悦
欣搭档后腰，张琳艳和闫锦锦冲击两
侧；唐佳丽为锋线“单箭头”。

其中，19 岁的汪思倩、18 岁的霍
悦欣以及下半时登场的李渟英格，此
前都入选了 U20 国青队名单。她们
此次入选国家队并上场与美国队交
手，有望对备赛 2024 年 U20 亚洲杯
决赛阶段比赛带来帮助。这三位新
人，再加上同在苏超凯尔特人队效力
的沈梦雨和沈梦露，以及从英超归来
的张琳艳，中国队本场有 6 名“00 后”
球员登场，可以看出全队的更新换代
正在推进。

变阵三中卫体系后，中国队后防
线弥补了个人能力上的不足，增加了
协防保护，且与中场球员间的距离适
当，能够保持队形紧凑，挤压了美国队

球员在禁区内抢点包抄的空间，取得
积极成效。在后卫身后，门将徐欢的
发挥是关键，她延续了上一场的良好
状态，本场继续做出高接低挡的精彩
扑救，帮助中国队上半场没丢球。

半场结束前，闫锦锦在前场左路
发出任意球，小将汪思倩后点头球回
做，沈梦雨门前抢射破门，整个配合一
气呵成，客场作战的中国队 1∶0 领
先。美国队在下半场扳回两球，最终
2∶1逆转取胜。

回顾比赛，中国队面对美国球员
的前场紧逼，能够通过几次大范围转
移、一脚出球以及更为果断的拿球摆
脱，突破对手的逼抢，形成一些攻势，
场面上比首场比赛有了积极改观。但
由于缺少快节奏、高强度比赛的历练，
队员们技战术发挥欠缺稳定性，传接

球默契度不够，难以掌控比赛节奏，而
全队也缺少身体、技术和意识俱佳的
球员，两连败是实力差距的体现。

以热身赛收官后，中国女足即将
告别世界杯、亚运会、奥预赛云集的
2023年。无缘巴黎奥运会，中国女足
将在新周期无高水平赛事可踢。面对
困境，抓好国内女超女甲女乙联赛建
设，提升技战术含金量，让年轻球员在
联赛中成长，同时继续支持有实力的
球员到欧美联赛“练级”，已成为各方
发展共识。此外，中国足协需充分利
用好国际比赛日的窗口期，或可研究
考虑将一些训练营设在欧洲，既方便
征召在那里踢球的国脚们，也争取预
约一些与欧洲球队热身的机会。毕
竟，多打真正有质量的比赛，对集训减
少的国家队来说，弥足珍贵。

小负美国展现潜力

中国女足变阵奏效
新华社记者 岳东兴

11连胜之后，疲惫的辽宁男
篮在杭州停下了取胜的脚步。
12 月 6 日晚，辽宁男篮全队进攻
低迷，最终以 74∶100 负于对手，
吃到新赛季首场败仗。

此役是辽宁男篮连续3个客
场的最后一场比赛，前两场虽然
获胜，但赢得非常艰难，可以看
出全队的竞技状态有所下降。
为了延续连胜势头，前两场比赛
因感冒休战的大外援莫兰德此
役复出。

与浙江广厦队比赛开始之
后，辽宁男篮在进攻端表现低迷，
配合不够流畅。整个上半场，辽
宁男篮只得到34分，而浙江广厦
队得到52分。下半场，辽宁男篮
的状态依然不见起色，第三节单
节只得到13分。第四节，辽宁男
篮一度落后30分之多，比赛的胜
负已经没有悬念。

全场比赛，辽宁男篮的投
篮命中率只有 31%，三分球命中
率为 23.1%，虽然全队拼得 52 个
篮板球，比对手多 9 个，但进攻
得分太少，只能接受失利的苦
果。除了进攻端低迷外，辽宁
男 篮 本 场 比 赛 的 失 误 高 达 20
次，比对手多 10 次，屡屡被对手
打成快攻，这也是输球的主要
原因之一。

此役李晓旭得到 15 分、12
个篮板，付豪得到 11 分、5 个篮
板，韩德君得到 7 分、10 个篮板。

止步11连胜固然有些遗憾，
但球员也卸下了想赢怕输的心理
包袱。赛后，辽宁男篮主教练乌
戈表示：“最近几场比赛球队明显
处于疲劳期，队员们的注意力不
够集中，执行战术不够坚决。接
下来我们将回到主场，希望全队
尽快调整，找回状态。”

止步11连胜
辽宁男篮
亟待找回状态
本报记者 李 翔

辽宁双喜电器女篮与陕西女篮比
赛第三节中段，比分异常胶着，辽宁女
篮仅领先 1 分。在一次进攻中，球被
对方破坏，进攻时间仅剩2.5秒。王秋
懿接到队友的边线发球，毫不迟疑地
远投，球空心入网！投中这个“神仙
球”之后，王秋懿异常兴奋，转身怒吼
一声，用力地挥了挥拳头。

这个球仿佛打通了王秋懿的“任
督二脉”，在第四节，她上演定点中投、
篮下强攻、抢断上篮好戏，在进攻端让
对手防不胜防，全场得到15分。“那个
球给我带来了信心，让我在后面的比
赛中越打越好。”赛后接受采访时，王
秋懿这样告诉记者。

对于球队取胜的秘诀，王秋懿直
言：“今天大家的防守和篮板球争抢
特别给力，我们即便在比赛中一度落
后，也坚持不放弃。在比赛中，我们
是更拼、更团结的一方。”实际上，现
场 球 迷 也 给 了 辽 宁 女 篮 巨 大 的 鼓
舞。中场休息时，看台上的球迷一直
为落后的辽宁女篮呐喊助威，给辽宁
女篮带来莫大的精神动力。王秋懿
激动地表示：“这场关键的比赛能赢
下来，非常感谢球迷，是他们给了我
们巨大的力量。我们能做的就是全
力以赴，回报球迷。”

本报记者 李 翔 6日电自盘锦

王秋懿:我们是更拼
更团结的一方

12月6日，王秋懿（右）在比赛中表现抢眼。 本报记者 孙海涛 摄


